

FORMACIÓN ARBITRAL: TRABAJO EN PISTA

Si hacemos memoria y recordamos cuando decidimos empezar nuestra andadura arbitral, lo primero que recordaremos será aquel cursillo en el que se nos explicó el reglamento y se nos bombardeó una serie de conceptos básicos (faltas, pasos, etc) y otros más específicos (verticalidad, ventaja-desventaja, etc), muchos de los cuales, pese a nuestro pasado como jugadores, no habíamos oído en nuestra vida.

Seguramente, nuestro segundo recuerdo de esos días sería nuestro primer partido y el momento en el que se nos pasó por la cabeza: “Pero si es que no veo nada!!!”. Y es que es ahí donde está la clave para poder arbitrar un partido de baloncesto, **VER**. Por supuesto, el dominio del reglamento y de todos los conceptos que entraña es imprescindible, pero nunca podremos arbitrar con éxito un partido si no nos sabemos colocar en el lugar apropiado para tomar las decisiones oportunas y no dominamos la mecánica de arbitraje.

Aunque la totalidad los árbitros deben trabajar todos los aspectos relacionados con la mecánica, desde el CAAB consideramos crítico este punto con los árbitros recién llegados. Para superar esta dificultad, hace dos temporadas decidimos organizar un partido al mes un tanto especial: los jugadores serían árbitros del CAAB, y los partidos serían arbitrados por los árbitros más novatos de nuestro colectivo.



Lógicamente, estos partidos son bastante diferentes a los que se celebran habitualmente los fines de semana en las diversas competiciones. Para conseguir el éxito de esta iniciativa se siguen una serie de pautas:

- El objetivo principal del partido es que los árbitros en formación aprendan a encontrar su sitio en la pista, colocarse y sancionar donde deben, trabajar el criterio de faltas, señalización, etc., todo ello en un ambiente con mucha menos presión que la que se encontrarán cuando arbitren partidos de competición.
- El partido se para todas las veces que sea necesario para comentar con los árbitros en formación jugadas concretas o bien para “escenificar” jugadas de especial interés que nos puedan dar problemas al arbitrar (p.ej., defensas presionantes, juego de pivots, etc)
- Para favorecer el dinamismo del partido, no está permitida la defensa en zona.
- Los jugadores deben tener un comportamiento correcto: no se permiten protestas airadas y faltas más duras de lo necesario. El jugador que incumple esta norma es amablemente invitado a reflexionar unos minutos en el banquillo.

Aparte del objetivo principal (la formación de los árbitros más novatos), también nos marcamos otros objetivos para el resto de árbitros que, aunque secundarios, consideramos muy importantes, tales como:

- Mejorar nuestra condición física practicando este deporte.
- Ponernos en el papel de los jugadores para comprender mejor sus gestos técnicos y sus reacciones ante nuestras decisiones. Algunos de nuestros problemas en la pista tiene su causa en nuestro desconocimiento de aspectos técnicos del juego ó nuestra incapacidad de comprender al jugador. Jugar estos partidos es de gran ayuda en este aspecto para los árbitros, ya que se rompe esa barrera que parece haber entre el árbitro y el juego.
- Fomentar buen ambiente entre compañeros, que a largo plazo se traduce en una mejor predisposición al trabajo en equipo.



Lo cierto es que esta iniciativa ha resultado ser un éxito, tanto de participación como de consecución de los objetivos, ya que se está consiguiendo que los árbitros acudan más preparados a arbitrar sus partidos y se ha despertado el interés por entender el baloncesto en gran parte de nuestro colectivo. De hecho, esta iniciativa se ha convertido en actividad docente del Comité Aragonés de Árbitros de Baloncesto, siendo desde esta temporada de periodicidad semanal (Lunes de 19:45 a 21:30) y dirigida por los miembros del Comité Técnico (Carlos Peruga, Fernando Martínez Estopiñán, Mario Tutor, Juanjo Cubero y José Luis Miguel).